610Stz

RAFARL SAGREDO BAEZA, Vapor al norte, tren al sur. Los viajes presidenciales como práctica política en Chile. Siglo XIX, Santiago / México, D.F., Centro de Investigaciones Diego Barros Arana de la DIBAM / El Colegio de México, 2001, 583 págs.

La segunda mitad del siglo xix chileno es un periodo de grandes transformaciones en diferentes esferas de la vida nacional. En lo político el país se consolida, en lo social la aristocracia aumenta su poder y comienzan a surgir nuevos grupos y actores; el desarrollo cultural se expresa en la creación artística y literaria; el incremento de la producción minera y la expansión de las economías locales permitieron alcanzar una extraordinaria prosperidad. Junto a esto vemos cómo el resijuste de nuestras fronteras, la colonización interna y diversas iniciativas de investigación acrecentaron el conocimiento geográfico y científico del territorio.

Sin embargo, en este proceso de expansión sorprende que entonces no se haya producido, a nivel ciudadano, un proceso de integración. Expresión de ello es que entre 1788 y 1891 fueron escasos los hombres públicos, gobernantes y autoridades, que recorrieron el país.

Esto, que parece un contrasentido, es el tema que a Rafael Sagredo le llama la atención cuando, revisando los discursos de Balmaceda, se da cuenta que gran parte de ellos se pronunciaron en la provincia. Surge así la inquietud y Sagredo comienza a preguntarse sobre el sentido de viajar.

En 1994 nos introduce en el tema a través de su artículo "Viaje e Historia". En 1998, en Historia, 31, analizó las visitas gubernamentales de Ambrosio O'Higgins en 1788, el frustrado intento de Bulnes de 1843 y la primera gira presidencial realizada en Chile por Manuel Montt en 1853. El tema sigue interesándole y, mostrando la variedad de asuntos ligados al tema principal y a sus intereses, publica en el Bolstás de Historia y Geografía, 14, "Ferrocarril, telégrafo, prensa y prácticas políticas en Chile 1865-1891" y "La idea geográfica de Chile en el siglo XIX", aparecido en Mapocho, 44. Muestra del interés que los problemas abordados por Rafael Sagredo despiertan, la Fundación Mario Góngora publica su trabajo "Opinión pública y prácticas políticas en Chile 1861-1891" y, posteriormente, Estudios Públicos, 78, su monografía "Prácticas Políticas: Chile 1870-1886". Ya el año 2001, LOM Ediciones y la Universidad Arturo Prat de Iquique coeditan su libro La gira del presidente Balmaceda al norte, y la Revista de Historia de la Universidad de Concepción publica su trabajo "Balmaceda en Concepción".

Interesante serie de trabajos en los que Sagredo hace preguntas al pasado buscando, ya no sólo una explicación a la desintegración ciudadana del xix, sino también respuestas a situaciones que comienzan a vivirse en ese presente de los años 90 del siglo xx. Ya que como él señala, el retorno a la democracia significó una redefinición del poder, desafio que 100 años antes también había enfrentado el presidente Balmaceda.

Pero la coyuntura lo llevó a relacionar de una forma todavía más directa presente con pasado, especificamente, a través del sentido que los viajes y giras tuvieron para dos presidentes de la república que, con un siglo de diferencia, intentaron rearticular al paía debiendo, ambos, hacer frente a las criticas y burlas que se les hicieron por el uso de los desplazamientos como elementos de su acción política.

# Vapor al norte, tren al sur [artículo] Carlos Bascuñan E.

# Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Bascuñan, Carlos, 1946-

# **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

#### **FORMATO**

Artículo

#### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Vapor al norte, tren al sur [artículo] Carlos Bascuñan E.

#### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

## INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile